
Entrevista con el doctor Pablo Lasa, director de este centro, 
dependiente del Ayuntamiento de Madrid • 

En agosto de 1877 se inauguró el que fue, en principio, el más importante laboratorio municipal de 
Europa: el Laboratorio Municipal de Madrid, situado entonces entre la calle Fúcar y Costanilla. Seis 

meses más tarde se inauguraría el de París. En 1881 se inauguró el de Barcelona y en 1885 el de 
Bilbao. En el 86 fue trasladado nuestro laboratorio a la calle Imperial, número 10, y el 21 de abril 

de 1903, en presencia de los entonces reyes de España, fue inaugurado por el director en aquel 
momento, del laboratorio de San Sebastián, César Chicote del Riego. El actual Laboratorio 
Municipal está en la calle Bailen, número 41. Así pues, el próximo 21 de abril de este año 

cumplirá su 80 aniversario. 

En los años 1927 y 28 disfru
ta de su mayor esplendor, con 
un equipamiento técnico y hu
mano muy avanzados para la 
época. Esplendor que se trunca 
en el año 36 con la guerra civil, 
estando de director de éste, el 
doctor Revenga. Después de la 
guerra, habiendo sufrido gran
des desperfectos y con la cen
tralización de la medicina en la 
posguerra, reanuda su activi
dad con menos de la mitad de 
sus medios técnicos y huma
nos. 

«La Sanidad Municipal —di
ce el doctor Pablo Lasa, actual 
director del Laboratorio Muni
cipal de Madrid— durante mu
chos años ha estado muy aban
donada. Este laboratorio, que 
adquirió aquella fama, no sólo 
no la recuperó, sino que la fue 

Í
ierdiendo paulatinamente. En 
os años 70 se llegó a una situa

ción lamentable. Para mí el 
Laboratorio Municipal, en los 
años 74 y 75, dije que era un 
cadáver que daba igual poner
lo "de cubito prono o de cubito 
supino", y que lo mejor era en
terrarlo. Pero la Sanidad tenía 
que nacerla alguien. Si no la 
nacía el Ayuntamiento de Ma
drid, tendría que hacerla sani
dad provincial, sanidad nacio
nal o alguien. Consideré en
tonces que la sanidad munici
pal era un enfermo que habría 
que ingresarlo en la UVI y, 
con grandes cuidados, sacarlo 
adelante. Ahora estamos ya 
fuera de la UVI, pero aún con
valecientes.» 

En el año 75, cierto es, con la 
llegada de la democracia, se 
comenzó a tomar en serio la 
sanidad municipal, y en el año 
76, planteados los problemas 
del laboratorio, se consiguió en 
principio declarar la exclusivi
dad en el trabajo de los em
pleados del mismo, dado el 
pluriempleo de éstos, que im
pedía desarrollar sus labores 
de sanidad municipal con la 
constancia necesaria. 

Sin el material necesario y 
la plantilla con una cantidad 
de vacantes no presupuestadas 
y, por lo tanto, sin posibilidad 
de oposición (las' últimas oposi
ciones fueron los años 50 y 51 
y, posteriormente, en el 76, 
creando un bache generacional 
en los profesores del laborato
rio), no existiendo contratos a 
excepción de dos veterinarios 
y una farmacéutica, en la ac
tualidad, habiendo una gran 
falta de personal para comple
tar las necesidades del labora
torio, incrementadas ya en los 
años 50 con la anexión a la ca
pital de los pueblos de la peri
feria, toma la dirección el doc
tor Lasa. «A mí me surge el 
problema de que se me ofrece 
una dirección, y consciente de 
la responsabilidad en la que in-
curso creo que lo primero que 
tengo que pedir es dinero para 
mejorar las instalaciones. La 
Corporación actual nos ha da
do dinero, personal y material 
y nos va a dar un nuevo local, 
con los que.se ha podido empe-

En la campaña constante de me
dicina preventiva llevada a cabo 
por el laboratorio se vienen em
pleando técnicas modernas, co
mo la absorción atómica, la ra
diactividad y la espectrofotome-

tría, entre otras 

«El material q u e se t iene 
e n el laboratorio 
de Madrid y de 

Madajahonda 
no ha de ser repetitivo 

e n todos los centros q u e 
se abren e n los 

munic ip ios 
de la provincia.» 

zar a trabajar y podemos co
menzar a subir esta curva fa
mosa, que había descendido 
peligrosísimamente, en cuanto 
al desarrollo y la función de la 
propia sanidad de Madrid, que 
dependía del laboratorio.» 

La situación del laboratorio 
era de total abandono. Los ba
jos salarios de sus funcionarios 
les obligó a pluriemplearse, 
llegándose a considerar que es
to fue, en parte, la decadencia 
del mismo. «Ahora bien —afir
ma Pablo Lasa— si se les paga 
suficiente con relación a su 
trabajo y se les da el material 
necesario (se han invertido ya 
50 millones en material de 
análisis nuevo), se les ha de 
exigir también dedicación a su 
trabajo y frutos del mismo.» 

NECESIDADES 

El director del laboratorio 
considera que son dos las nece
sidades básicas de éste. «Los fa
mosos 16 millones de pesetas 
para la reforma provisional de 
tres a cinco años, del edificio 
donde se ubica en la actualidad 
el laboratorio van a ser inver
tidos en los próximos meses. Y 
espero que la Corporación me 
dé 3.00tf metros cuadrados de 
terreno, a poder ser en el cen
tro de Madrid, porque no creo 
que sea tan gravoso para el 
Ayuntamiento crear un labo
ratorio municipal nuevo, cuan
do el terreno es propiedad del 
Ayuntamiento, cuando tene

mos ingenieros y arquitectos, 
peritos y aparejadores, por lo 
que el proyecto y dirección de 
obra nos van a resultar prácti
camente gratis; además, tene
mos el material y el personal 
cualificado. No hay más que 
dar la contrata a una empresa 
y hacer un edificio de planta 
baja más tres plantas sobre 
3.000 metros cuadrados y mon
tar un laboratorio que sea váli
do por lo menos a 50 años vis
ta.» 

A corto plazo tenemos la ne
cesidad de trasladarlo a un edi
ficio más moderno, adaptado a 
las necesidades actuales y ve
nideras, conservando, eso sí, el 
actual edificio dado sus carac
terísticas arquitectónicas, bien 
como museo o algo similar. 

El segundo problema que se 
plantea es el de personal. Este 
tema fue ya polémico y el di
rector Pablo Lasa opina de este 
modo: 

«No se trata de meter gente 
por meter gente, hay que ha
cer un estudio económico del 
ñasto. Una cosa que yo quiero 

evar a todo el personal del 
laboratorio es que tenemos que 
mentalizarnos de que nosotros 
somos unos señores que vivi
mos gracias a que el contribu
yente de Madrid paga sus im
puestos, dinero que revierte en 
nosotros y con el cual vivimos, 
por lo que tenemos que prestar 
un servicio y dar toda clase de 
satisfacciones a ese público y 
tratarle con educación y cari
ño. Creo que es elemental. En 
cuanto a falta de personal, se 
me ha autorizado a convocar 
oposiciones para médicos, far
macéuticos, veterinarios, visi
tadores y auxiliares.» 

Otro factor importante en la 
recuperación del laboratorio 
municipal es el de la reorgani
zación en cuanto a operativi-
dad del laboratorio. Hasta aho
ra los inspectores tomaban las 
muestras con arreglo a lo que 
sus sentidos puedan apreciar, y 
las enviaban al laboratorio. 
Las muestras eran variadas y 
dispersas, lo que daba lugar a 
que el rendimiento analítico 
fuera más bajo en el laborato
rio municipal. Ahora se pre
tende que sea cada sección de 
análisis, la que pida a los ins
pectores las muestras, todas de 
un mismo alimento, facilitan
do el análisis en cadena y sien
do más provechosa la labor del 
personal, así como el muestreo 
es mucho más real. 

FUNCIONES 

Entre las funciones que de
sempeña en la actualidad el la
boratorio, además de las de va
cunación infantil, dentro de la 
constante campaña de medici
na preventiva, se utilizan téc
nicas de absorción atómica, 
radiactividad, polarografía, 
cromatografía líquido-liquido, 
en capa fina y de gases, y es-
pectrofotometría. Esto da una 
gran viabilidad a su funciona-

En agosto de 1877 se inauguró lo que en principio fue el Laboratorio Mu*'^Portante de Europa, el de Madrid. Seis meses más tarde se inauguró el de París. Desde 

El doctor Pablo Lasa, actual director del laboratorio, manifiesta que la ^""W 
pal durante muchos años ha estado muy abandonada, pero que la siw • 

afortunadamente, ha cambiado para mejor 

entonces hasto «os han evolucionado mucho 

miento, y como dice el doctor 
Lasa, «en cuanto a material nos 
defendemos bastante bien». 

Los canales de análisis que 
se practican en el laboratorio 
son cuatro: los análisis a cen
tros oficiales, que muchas ve
ces son por medio de contrata, 
como con la Diputación Pro
vincial de Madrid o con el Mi
nisterio de Comercio; la Poli
cía Municipal y los juzgados, 
siendo estas muestras oficiales, 
Pero gratuitas, por ser del pro
pio municipio; otro es el parti
cular, cuando el industrial 
quiere saber si la muestra ana
lizada se ajusta o no a la regla
mentación técnico-sanitaria. 
«Lo que se refiere a la regla
mentación técnico-sanitaria 
—afirma el doctor Lasa—, no 
existe en relación con bastan
tes alimentos (hamburguesas, 
patés, azúcar, salchichas, etc.), 
no pudiendo apoyar los análi
sis efectuados por la falta de su 
existencia y, por tanto, no pu
diendo multar al industrial 
que ofrece estos productos en 
malas condiciones.» El cuarto 
canal de análisis es el ya men
cionado de los constantes 
muéstreos del laboratorio por 
sus inspectores sanitarios. El 
quinto canal es del servicio pú
blico, por el cual el pueblo ma
drileño puede y debe presentar 
cualquier alimento que consi
dere que se encuentra en mal 
estado. Este análisis es total
mente gratuito. 

Otro punto importante en la 
reestructuración del laborato
rio es el tema de las competen
cias del mismo. Su director 
opina al respecto de esta for
ma: 

El Laboratorio Municipal de Madrid se encuentra actualmente en la calle Bailen, número 
41, después de haber ocupado dos sedes anteriormente 

«En cuanto a nuestra rees
tructuración tenemos que sa
ber cuáles son nuestras compe
tencias con respecto a la zona 
que cubrimos, pues más de una 
vez se nos ha dicho que esto o 
aquello no era de nuestra com
petencia por estar fuera del 
municipio de Madrid. Esto no 
quita que los señores de las je
faturas provinciales y de la 
Administración central se ha
yan metido dentro del munici
pio de Madrid. Aparte de esto, 

análisis no complejos, y cuando 
estos análisis requieren de ma
yor sofisticación, se envíen al 
laboratorio municipal de Ma
drid o al de Majadahonda, se
gún el caso. Lo contrario sería 
generar un gasto inútil y cuan
tioso a la Administración. 

EL FUTURO 

Entre las perspectivas que se 
plantean para el futuro del la-

menos dos auxiliares técnicos 
de laboratorio. Con los profe
sores que hay actualmente en 
plantilla, la plantilla del 64, no 
hace falta ampliarla. Así como 
el médico tiene su ATS, el in
geniero su perito, el arquitecto 
su aparejador, al titulado supe
rior de los laboratorios le falta 
un ayudante técnico de labora
torio titulado que se debería 
crear por la Administración y 
que yo voy a pedir que se haga 
para que, con titulación de gra-

«Necesitamos saber cuáles son nuestras competencias con respecto 
a la zona que cubrimos. Más de una vez se nos ha dicho que esto 

o aquello no era de nuestra competencia por estar fuera 
de la provincia. Lo que no quita que luego la Administración 

central se haya metido dentro del municipio de Madrid.» 
«A corto plazo es preciso construir una nueva sede para el laboratorio, 

más moderna y adaptada a las necesidades futuras. 
El actual edificio podría dedicarse a museo o similar.» 

lo lógico es crear una unión 
dentro de toda la provincia de 
Madrid. Se han creado seis la
boratorios municipales dentro 
de ella (Alcalá, Getafe, Alco-
bendas, Aranjuez, Leganés, 
Fuenlabrada), y considero que 
el material que se tiene aquí y 
en Majadahonda no debe ser 
repetitivo en todos los centros, 
por su elevado costo y por el 
absurdo de hacer los mismos 
análisis en siete sitios diferen
tes, perdiendo tiempo y dinero. 
Pienso quejcomo expuse en el 
reciente'Simposium de Barce
lona, estos laboratorios muni
cipales deber! existir, pero para 

boratorio municipal de Madrid 
se incurre, nuevamente, en el 
tema de la creación de una 
plantilla racional, planteándo
selo el doctor Pablo Lasa de 
esta forma: 

«Nos falta un eslabón de la 
cadena. Nosotros tenemos una 
"pirámide invertida". El orga
nigrama actual del laboratorio 
tiene los suficientes titulados 
superiores y pocos de grado 
medio y auxiliar. Nosotros 
normalmente consideramos 
que, por ejemplo, si existe un 
profesor en el laboratorio, ese 
profesor tiene que tener por lo 

do medio con coeficiente 3,6 ó 
3,3, como puede tener ahora 
un maestro o un ATS, prepa
rándoles quienes los preparen, 
eso es igual, pero que se haga. 

Nos faltan "titulados técnicos 
de grado medio cualificados. Si 
se convocan ahora plazas de 
auxiliares de laboratorio, que 
tienen un coeficiente de 1,7, y 
como el nivel de proporciona
lidad es 6 para el coeficiente 
1,5 y 1,7, lógicamente en las 
bases de la convocatoria no se 
puede exigir un temario ni una 
titulación específica porque no 
me lo permite la ley. 

Porque los coeficientes son 
los,salarios y van en relación 
directa a la titulación que se 
exige y que se tiene, así como 
con la dificultad para el ingre
so. Que se dé pie para promo-
cionar el ascenso interno de ti
tulación y que la propia em
presa dé facilidades y cursos 
para que se vayan promocio-
nando. Esto no existe en el 
grupo de administración espe
cial al que pertenecemos noso
tros. Si sólo se le exige a una 
persona una titulación de grar 
duado escolar o FPI, nunca se 
le podrá pagar lo mismo que si 
se le exigiera una titulación de 
bachillerato superior o FP2. El 
ayudante técnico del laborato
rio-—continúa el doctor Lasa— 
nos hace muchísima falta, por
que nosotros (los profesores) 
debemos dedicarnos al estudio, 
a la traducción, a la puesta al 
día, y mientras no tengamos 
quien nos ayude no se pueden 
desarrollar todas las funciones 
que debiéramos. Todo el traba
jo tenemos que hacerlo noso
tros. Es como si se pusiera a 
vacunar un médico en lugar de 
un ATS a los 250 a 300 niños 
idiarios que vacunamos en el 
centro. Este médico va a estar 
cobrando el nivel coeficiente 5, 
correspondiente a su titula
ción, para vacunar niños. El 
tiene otra función, para eso ha 
estudiado y estudia, y ha de 
cumplirla. Esto es lo que nos 
pasa a nosotros: tenemos que 
hacer de ATS, de auxiliar de 
laboratorio, etc. No es que nos 
importe, pero esto nos impide 
desarrollar pieriamente nues
tra labor. 

Justo LÓPEZ CALZADA 
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• El Ayuntamiento de Na-
valcamero ha dado luz ver
de para la construcción de 
dos campos de fútbol, aten
diendo así a la solicitud 
planteada mediante un es
crito que les dirigió un gru
po de las peñas populares de 
la localidad. El escrito, fir
mado por las peñas El Ca
rro, El Abuelo, Trunos, Cha
parral y Real Villa, 
solicitaba la construcción de 
dos campos de fútbol en los 
terrenos municipales de la 
Dehesa Mari-Martín. La 
corporación, visto el infor
me de los técnicos y del de
legado de Educación, Cultu
ra, Deportes y Juventud, 
acordó, en reunión de la co
misión Permanente, acce
der a la solicitud y construir 
dos campos con unas di
mensiones de 90 X 45 y 
105 X 68, según las normas 
del Consejo Superior de De
portes. El movimiento de 

tierras y la compactación 
del terreno supondrá un 
gasto de 398.000 pesetas, 
que irán con cargo al presu
puesto de Educación y De
porte. 

• El pasado 15 de febrero 
se iniciaron los trabajos de 
demolición del bloque 11 de 
la urbanización Parque Fá-
tima, en la calle Severo 
Ochoa, de Móstoles, culmi-
nándose de esta manera el 
largo conflicto que venía de 
años atrás. El Ayuntamien
to ordenó el derribo, ya que 
la constructora se había ex
cedido en los volúmenes au
torizados de construcción, 
mientras que Construccio
nes Fátima, S. A., pretendía 
que las licencias otorgadas 
por la anterior corporación 
le permitiesen construir el 
edificio de ocho plantas ocu
pando terrenos que están 
calificados como zona verde, 
negándose a urbanizar par
te de la colonia si no se les 
autorizaba a terminar el 
edificio. 

Él alcalde de Móstoles or
denó la suspensión de las 
obras en septiembre de 1981 
y la Delegación de Urbanis
mo inicio el procedimiento 
que, según la ley del Suelo, 
permitiese la demolición del 
edificio. La solución adopta
da ha sido muy bien acogi
da por el vecindario, que, 
agrupado en las asociacio
nes de vecinos Corona Ver
de, La Princesa y Comuni
dad de Propietarios de Par
que Fátima, habían denun
ciado sistemáticamente a la 
constructora por las 
presuntas infracciones que 
estaban cometiendo al exce
derse en los volúmenes au
torizados y por haber sobre
pasado ampliamente la den
sidad máxima de 90 vivien
das por hectárea que 
marcaba la ley vigente 
cuando se otrogaron las li
cencias. , 

Mediante un iníorme elaborado por la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento 

SAN MARTIN DE VALDEIGLESIAS 
RINDE CUENTAS DE SU GESTIÓN 

La Comisión de Hacienda del 
Ayuntamiento de San Martín de 
Valdeiglesias, presidida por el 
diputado provincial Crescendo 
Pérez Pérez, ha presentado un 

resumen del balance de la 
gestión municipal desde que se 

constituyó la actual corporación 
en 1979 hasta el presente año 

Tras dar a conocer la actual 
composición del Ayuntamien
to, la Comisión Permanente y 
las distintas comisiones infor
mativas municipales, se da pa
so a la información presupues
taria de 1980, 1981 y 1982 so
meramente. El presupuesto de 
gastos e ingresos de 1980 fue de 
60.883.900 pesetas, siendo de 
más de 75 millones el corres
pondiente al año siguiente y 
elevándose por encima de los 
90 millones el presupuesto con 
que contaron para el pasado 
año. 

Asimismo se da cuenta en el 
informe público de la Comi
sión de Hacienda de las princi
pales realizaciones ejecutadas 
durante el mandato ele la ac
tual corporación. Por su im
porte, hay que destacar el capí
tulo dedicado a la pavimenta
ción, saneamiento, acerado y 
redes de agua de distintas zo
nas de la localidad, en lo que se 
invirtieron 24 millones, así co
mo los 17 dedicados a la cons
trucción de un colector para su 
conexión a la depuradora. 
También hay una especial re
ferencia al capítulo dedicado a 
la organización de actos cultu
rales y deportivos, creación del 
Patronato Municipal de De
portes, Biblioteca Municipal, 
reparación y acondicionamien
to de pistas polideportivas, 
alumbrado y construcción de 
un frontón, en lo que el Ayun
tamiento de San Martín ha in-

Los proyectos más urgentes a acometer 
son, entre otros, la construcción de un 

matadero comarcal y un nuevo mercado 
de abastos 

El resumen del balance de la gestión municipal recoge la actividad del Ayuntamiento desde 1979 hasta 
el presente año 

que han de afrontarse también 
quedan recogidos en el infor
me, siendo los más importan
tes: construcción del matadero 
comarcal y de un nuevo mer
cado de abastos. Construcción 
de un ambulatorio de sanidad 
y de una nueva depuradora. 
Pavimentación y reparación 
de las calles y plazas pendien
tes; realización de gestiones, 
con organismos oficiales para
la recuperación de los terrenos 
sobrantes de la construcción 
del embalse de San Juan y ges
tionar una nueva ley del Suelo, 
reformando la ampliación del 
casco urbano. 

vertido más de nueve millones 
de pesetas. Cantidad similar ha 
sido empleada en la construc
ción del colegio de Formación 
Profesional y del Hogar del 
Pensionista. 

Por otra parte, se señala en 
el informe las obras realizadas 
en el municipio mediante la 
gestión de la corporación, co
mo son el nuevo colegio nacio

nal y la reparación y acondi
cionamiento del existente, con 
la aportación del Ministerio de 
Educación, cuyo coste aproxi
mado es de 60 millones, y la 
Residencia para Subnormales, 
con un presupuesto cercano a 
los 80 millones, aportados por 
la Caja de Ahorros y Monte de 
Piedad de Madrid. 

Los proyectos más urgentes 

El Ayuntamiento explica su quehacer municipal mediante paneles informativos 

BALANCE DE CUATRO AÑOS EN MÓSTOLES 
El Ayuntamiento de Mósto

les ha puesto en marcha du
rante el mes de febrero una 
exposición itinerante con el fin 
de divulgar entre los vecinos el 
Quehacer municipal a través 
de paneles informativos. Con 
un breve texto e ilustraciones 
fotográficas, los paneles ofre
cen las principales realizacio
nes de la corporación desde 
que hace cuatro años inició su 
gestión. 

La exposición está compues
ta de cinco paneles que en sus 
dos caras ofrecen una síntesis 
del trabajo realizado en las ma
terias de vías y obras, enseñan
za, parques y jardines, sanidad, 
servicios, bienestar social, de
portes y juventud. También se 
informa del Hospital General, 
de próxima apertura, y de la 
puesta en marcha de los cen
tros socioculturales. 
• En el mes de febrero ha sido 
expuesta en el Ayuntamiento, 
Casa de Cultura, Centro Socio-
Cultural de El Soto, Polidepor-
tivo y Centro de la Juventud, 
estando prevista su presenta
ción en institutos, centros de 
formación profesional y cole
gios de EGB, a partir de la ex
posición en el Manuel de Falla. 
En cada lugar donde se ha ubi
cado la muestra ha estado tres 
o cuatro días y ha sido contem
plada por un buen número de 
vecinos. A partir del próximo 
mes, y si lo permiten las condi

ciones meteorológicas, la expo
sición móvil se instalará en lu
gares de gran concentración 
pública, como la plaza del Pra-
dillo o la estación de Renfe. El 
contenido de la exposición será 
renovado trimestralmente. 

EXHIBICIÓN EN VIDEOS 

Por otra parte, aún siguien
do en el capítulo informativo, 
el concejal de Interior e Infor
mación, Alejandro Domínguez, 
ha enviado cartas a la asocia-

Cinco paneles con textos e ilustraciones fotográficas informan a los 
vecinos de las realizaciones municipales 

ción de vecinos, clubes depor
tivos y demás organizaciones 
comunitarias, poniendo a su 
disposición un programa de 
exhibición de videos realizados 
por el taller audiovisual de la 
Casa de Cultura. Por el mo-

Los vecinos 
pueden solicitar 
la exhibición de 

videos en sus 
barrios 

mentó, el Gabinete Municipal 
de Comunicaciones dispone de 
cinco videos relacionados con 
actividades municipales: Nue
va Casa de Cultura; Móstoles, 
ayer, hoy y mañana; la ense
ñanza en Móstoles; actividades 
de bienestar social, y un último 
sobre urbanismo. 

Los vecinos pueden solicitar 
la exhibición de este material, 
organizándose charlas en las 
que se presentarían los conce
jales para atender los requeri
mientos de los interesados so
bre lo hasta ahora realizado y 
los proyectos existentes en sus 
respectivos sectores. 
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Los jóvenes, que muestran ideas conservadoras respecto a la familia y al matrimonio, adoptan posturas liberalesiy progresistas en todo lo que se refiere a las libertades personales 

Progresistas en lo político, pacifistas en sus relaciones 
con los demás y esperanzados con el futuro 

ASI SON LOS JÓVENES MADRILEÑOS 
La mayoría de los jóvenes madrileños se definen como 

conservadores, pacifistas, más confiados en los técnicos que en los 
políticos, con necesidad de huir de la realidad que les rodea y, al 

mismo tiempo, esperanzados en el futuro, según una encuesta 
realizada por encargo de la Concejalía de la Juventud del 
Ayuntamiento de Madrid. La encuesta se ha basado en un 

cuestionario de 74 preguntas formuladas a 2.000 jóvenes de los 
400.000 que viven en Madrid, de edades'comprendidas entre los 
catorce y los veinticuatro años, un 50,8 por 100 de hombres y el 

49,2 restante mujeres, y en la que se detectan respuestas 
contradictorias, con un índice de inseguros que llega hasta el 58,2 

por 100 

Los encuestados pertenecen, 
en un 64 por 100, a la clase 
•ttedia, tanto por el barrio en 
que viven como por los ingre
sos familiares, y el nivel ocu-
Pacionesl alcanza el 65 por 100, 
que desglosa en un 46,9 por 100 
quese dedica a estudiar, un 12 
Por 100 que tiene un trabajo 
fijo, un 6,1 por 100 que realiza 
trabajos eventuales y un 1,7 
Por 100 que atiende a las tareas 
caseras. El paro, principal pro
blema que tienen planteados 
los jóvenes, afecta a un 10,2 por 
100 de los madrileños encues
tados. La esperanza de lograr 
un mañana mejor es común en 
el 70 por 100 de los consulta
dos, mientras que los que con
sideran el trabajo y el esfuerzo 
como importantes llegan al 60 
por 100. Por el contrario, la in
mensa mayoría se muestran 
desmoralizados en cuanto a la 
efectividad de la lucha y sola
mente un 2,6 por 100 cree que 
sirve para algo. 

ACTITUD POLÍTICA 

La opinión que les merece el 
Ayuntamiento, en cuanto a su 
actuación en general y con re
lación a la juventud, ha varia
do muy poco respecto a la del 
año anterior. El 55 por 100 de 
los jóvenes madrileños piensa 
que el Ayuntamiento ha hecho 
algo, el 18 por 100 está satisfe
cho, un 2,4 muy satisfecho y el 
24,5 por 100 considera negativa 
la gestión municipal con res
pecto a estas cuestiones. 

Las actitudes de voto ante 
las próximas elecciones muni
cipales muestran un perfil cla

ramente progresista entre la 
juventud. Los porcentajes por 
partidos quedarían, según la 
encuesta, con un 23,8 por 100 
para el PSOE, un 3,8 por 100 
para AP, un 3,7 por 100 votaría 
al PCE, un 0,8 por 100 a la 
extrema izquierda y un 0,5 por 
100 a la extrema derecha. El 
36,6 por 100 de los encuestados 
no tiene edad para votar, el 10 
por 100 se abstendría y el 17,8 
por 100 se muestra indeciso. 

Es curioso constatar, sin em
bargo, que si la actitud de voto 
está muy definida, otras cues
tiones, como el compromiso 
político o religioso y la militan-
cia, son rehuidas por los jóve
nes. Los militantes de partidos 
políticos no llegan al 2 por 100, 
y aunque la mayoría de los en
cuestados se declara católico, el 
compromiso de practicantes al
canza sólo al 2,6 por 100. La 
identificación con una línea 
política concreta refleja una lí
nea progresista mayoritaria, si 
bien hay un alto porcentaje de 
«apolíticos». 

El 32,8 por 100 se identifica 
con la izquierda moderada; el 
2,4 por 100 con la extrema iz
quierda y el 2,6 por 100 con la 
derecha. Los grupos ecologis
tas y pacifistas registran un ín
dice mínimo del 1,2 por 100, 
aunque, sorprendentemente, el 
89,2 por 100 considera las gue
rras totalmente innecesarias. 
En la misma línea, más de la 
mitad de los encuestados, un 
56,6 por 100, piensa que los 
ejércitos no son necesarios y el 
rechazo a nuestra integración 
en la OTAN alcanza al 86,8 por 
100. 

La «riqueza» sólo interesa al 1,8 por 100 de los jóvenes madrileños 
encuestados 

BUENAS COSTUMBRES 

Los jóvenes, que muestran 
ideas conservadoras respecto a 
la familia, el matrimonio y 
conceptos abstractos como el 
Estado y la Patria, adoptan 
posturas totalmente liberales y 
progresistas cuando se refieren 
a las libertades personales. El 
principio moral más adoptado 
es el «haz lo que quieras», con 
un 64 por 100; la justicia es el 
valor moral que más se debe 
promover, con un 42,5 por 100 
de respuestas af i rmativas , 
mientras que la riqueza sólo 
interesa al 1,8 por 100 de los 
jóvenes madrileños. 

El matrimonio, la idea de te

ner hijos, al contrario de lo que 
se piensa, siguen siendo princi
pios válidos para gran parte de 
la juventud. La idea de felici
dad es asociada por los jóvenes 
al amor y la comprensión y un 
63,8 por 100 creen en las rela
ciones permanentes. El ma-
chismo, el reparto de las tareas 
caseras, el cuidado de los hijos 
y quién debe trabajar fuera de 

De 2.000 
encuestados, un 36 
por 100 se muestra 

partidario del aborto, 
porcentaje que se 

eleva al 42 por 100 si 
es por motivos 
terapéuticos 

casa parece que se va modifi
cando entre los encuestados. 

Otras cuestiones que afectan, 
directamente a la juventud y 
que pueden representar un 
grave problema parece que 
quedan • desmentidas en esta 
encuesta. Este podría ser el 
ejemplo de la droga, funda
mentalmente de los «porros», 
porque, según los datos, un 38,7 
por 100 afirma desconocerlos, 
un 25,2 por 100 ha fumado sólo 
por probar y un 17,4 por 100 
por incitación de los amigos, lo 
que vendría a demostrar que 
los niveles de consumo difun
didos normalmente no se ajus
tan a la realidad. 

En cuanto al tema del abor
to, ahora de plena actualidad, 
un 36 por 100 de los jóvenes 
madrileños se muestra partida
rio y el 42 por 100 si se trata de 
una medida terapéutica. Res
pecto al sexo, la actitud tam
bién está en la misma línea: las 
relaciones homosexuales y les-
biánicas son consideradas co
rrectas por el 63,1 por 100 de 
los preguntados y el margen es 
mucho mayor cuando se refie
re a las relaciones extramatri-
moniales. 

Esteban LÓPEZ 

En el número 166 de CISNEROS (página 15) aparecía un reportaje 
en el que se produjeron dos errores: En la información figuraba Elena 
Lobo, como directora del Instituto Provincial de Puericultura cuando 
ésta es directora del Gabinete Social. La directora del internado es 
Lola Requena. Asimismo aparecía la denominación del Instituto Pro
vincial de Puericultura cuando el nuevo nombre del centro es Casa de 
los Niños. 


